

[OLAYA HUENCHOR, TESORERA DE LA COMUNIDAD INDÍGENA NEWEN MAPU:]

“Algunas comunidades han tenido malas prácticas y nos han cuestionado”

Vocera de la organización explicó cómo se logró el acuerdo para desafectar 113 hectáreas de las cerca de mil 200 que indígenas del norte de Chiloé están solicitando como Espacio Marino Costero Pueblos Originarios (Ecmpo) Chaicura, para una eventual construcción de un terminal portuario en el sector de Lechagua, en Ancud.

Carolina Larenas Faúndez
 carolina.larenas@laestrellachiloe.cl

14 personas forman parte de la Comunidad Pehuenche Newen Mapu de Ancud, la que en los últimos días tuvo notoriedad por desistir de un área de 113 hectáreas en su solicitud de Espacio Marino Costero Pueblos Originarios (Ecmpo) que están tramitando a nivel nacional para que esta zona no se superponga con el proyecto que busca contar con un terminal portuario en el sector de Lechagua, en la comuna de Ancud.

En la primera sesión del año de la Comisión Regional del Uso de Borde Costero (Crubc) fue aprobada la solicitud de la Empresa Portuaria Puerto Montt (Empor-montt) del uso preferentemente portuario de un espacio en el sector de Lechagua, en el que se materializaría la obra que permitiría recibir a los cruceros de mayor tamaño que no podrán ingresar a la capital regional una vez que esté operativo el Puente Chacao.

Una inversión de 60 millones de dólares está proyectada para esta iniciativa que, una vez que comience su ejecución, se extenderá por un año y cinco meses, por lo que contar con el uso preferente era un paso importante en su desarrollo.

Olaya Huenchor, tesorera de la comunidad indígena ancuditana, explicó cómo se llegó al acuerdo de desistir de 113 hectáreas y también la visión de su organización sobre el uso del borde costero y la protección del medioambiente, considerando las polémicas que han envuelto en los últimos años a los Ecmpo, especialmente en las regiones de Aysén y Los Lagos.

¿Desde cuánto existe es-



LA DIRIGENTA INTERVIENE EN LA SESIÓN DE LA COMISIÓN REGIONAL DE USO DE BORDE COSTERO.



LA SEMANA PASADA SE REUNIÓ LA CRUBC EN PUERTO MONTT.

“**Debemos tener cuidado, hay que vigilar, hay que cuidar el medio ambiente y ese es nuestro fin”.**

ven malos ni buenos y es literalmente así, no es que seamos malos ni buenos, lo que pasa es que algunas comunidades han hecho malas prácticas y sobre eso mismo nos han cuestionado porque nosotros tuvimos muchas reuniones con la gente de Subspesca (Subsecretaría de Pesca y Acuicultura) de Valparaíso y siempre nos cuestionaban por lo mismo: que iba a haber conflictos y yo les dije que “cómo vamos a armar conflictos si no tenemos nada”, estamos peleando la posibilidad.

RELACIÓN CON LA PESCA

¿Usted cree que se pueden compatibilizar los derechos ancestrales con la entrega de un Ecmpo con el trabajo que cotidianamente se ha hecho con los pescadores artesanales, o en este caso con el terminal portuario?

-Pienso que conversando podemos llegar a un buen

puerto, no va a ser en dos ni tres años más, pero veo que en 10 años para arriba se va a ver súper potenciada la comuna si no ponemos trabas, al final es eso. Nosotros también pusimos algunas condiciones porque tampoco podíamos ir, llegar y firmar, necesitábamos claridad sobre lo que iba a pasar. Nosotros, gracias a Dios, tenemos el apoyo de una ONG, lo que no hizo la autoridad de turno.

Después de lograr la admisibilidad en la tramitación de Ecmpo, ¿qué viene ahora?

-Ahora viene la sobreposición, nosotros ya entregamos todos los documentos, enviamos la carta a Subspesca y ahora viene ya el polígono definitivo, el tema de la sobreposición (con el proyecto es la que está entregada). Nosotros venimos con mucho atraso, por las largas conversaciones con la gente de Subspesca que nunca nos escucharon diciendo que habría conflictos, y esperamos que ahora con esto que nosotros hicimos sea el puntapié y que al final va a ser como un hito y se reconozca que nosotros no nos queremos adueñar del mar, pero sí que nos respeten en todo el sentido de la palabra. Debemos tener cuidado, hay que vigilar, hay que cuidar el medioambiente y ese es nuestro fin. ☺

ta comunidad y a qué sectores representa?

-Estamos constituidos hace tres años, nos constituimos con 14 personas y estamos todos activos y fue con el fin de proteger los espacios que se les estaban entregando a personas particulares. Nosotros vivimos entre Cayucán, Chaicura, Punta Arenas, Nal Bajo y Ancud.

¿Cómo para de este trabajo la comunidad solicitó un Ecmpo?

-Se demoró dos años en llegar la admisibilidad (octubre de 2024 la recibieron) por un tema de cuestionamientos, porque lo que se puede demorar este trámite son seis meses. Estamos solicitando cerca de mil 200

hectáreas.

¿Cómo la comunidad llega al punto de desistir de un área del Ecmpo en favor del proyecto del puerto?

-Lo que pasó fue que tuvimos largas conversas con el alcalde (Andrés Ojeda) llegando a acuerdos, pero también con certezas que nos den a nosotros que lo que nosotros desafectamos no va a quedar en el aire, entonces nos dicen que cuando ya se entrega el espacio no hay miedo, entre comillas, que sea entregado a personas particulares; así es que como uno no sabe si va a funcionar el proyecto o no, si eso no ocurre, volveríamos nosotros a solicitarlo como comunidad indígena. Son 113 hectáreas las

que nosotros de alguna forma cedimos. Este es un megaproyecto, estuvimos en la Crubc en Puerto Montt y yo decía “somos un pueblo chiquitito, pero por qué no podemos optar a cosas grandes si tenemos un tremendo potencial de turismo que no se ha desarrollado por tantas cosas que no vale la pena mencionar”. Tenemos la esperanza que esto avance con la coordinación de la gente de distintos sectores y eso es bueno verlo porque no se entrapa en andar peleando.

Una de las cosas que usted dijo en la sesión del Crubc es que no quieren que se vea a las comunidades indígenas como “los malos”.

-Me dijeron que ellos no